
 

 
Programma Amministrativo 

 
Le Linee programmatiche della Lista Tramontana partono dal presupposto che il fondamento per il 
nostro paese sono i servizi essenziali: se vivono bene i residenti, vivono bene anche i turisti. Dopo 
un’estate come quella scorsa, in cui viaggiavano autobotti ovunque e la nostra rete idrica ha retto 
bene e dopo aver investito, grazie ai fondi dell’Unione dei Comuni del Beigua, oltre 100 mila euro 
di asfalti (nel 2013 avevamo anche i buchi in Piazza Rolla), la situazione si può dire normalizzata. 
Bisogna proseguire in questa direzione. 
 
Sono stati cinque anni non facili: abbiamo subito tagli ingenti (663 mila euro del milione e 800 mila 
euro che pagano i Sassellesi sono trattenuti annualmente a Roma), ci hanno limitato moltissimo 
nella capacità di assumere (il turn over fino all’anno scorso poteva essere fatto nella misura del 
25%), abbiamo dovuto far fronte a continui cambiamenti normativi (in 5 anni sono cambiate quattro 
volte le regole per fare i bilanci, tre volte il codice degli appalti, più tutte le nuove normative su 
trasparenza e anticorruzione) e abbiamo avuto gli obblighi assurdi come il patto di stabilità e il 
pareggio di bilancio. Nonostante ciò, siamo riusciti a fare investimenti per 1 milione e 800 mila 
euro (Piazza Rolla, Piazza San Rocco, il marciapiede del Sant’Antonio, il ponte e la strada del 
Dano, le fognature al Piano, la fognatura in Brigiola, l’interramento del tubo dell’acquedotto che da 
Palo va alla Bronda e una sostituzione di una decina di chilometri di rete idrica, il rifacimento dei 
muri di cinta del Cimitero di Maddalena, l’allargamento di Viale Europa, l’adeguamento del 
parcheggio del Museo Perrando, la ristrutturazione della sede dei combattenti, il rifacimento del 
parco giochi di Sassello ecc.) e a diminuire la spesa corrente del Comune di circa 600 mila euro e a 
non tagliare i servizi (anzi ad aggiungerne altri: la scuola a distanza, la videosorveglianza e la 
diagnostica a distanza). 
 
Partendo da questo presupposto, gli interventi programmatici sono per la maggior parte già 
progettati e inseriti in linee di finanziamento già avviate. Si tratta quindi di un lavoro che travalica i 
cinque anni del mandato che sta per concludersi. 
 
 
Amministrazione del Comune 
 
Contenimento della spesa corrente 
E’ necessario proseguire con il lavoro fatto in questi anni. Nel 2013 siamo partiti con una spesa 
corrente di 2 milioni e 700 mila euro e arriviamo al 2018 con una spesa corrente di 2 milioni e 100 
mila euro: 600 mila euro in meno senza aver tagliato i servizi. E’ importante proseguire con questa 
gestione. 
 
Energie rinnovabili  
Realizzazione di una caldaia a cippato per le scuole di Sassello. E’ stata già presentata una domanda 
di finanziamento per il primo lotto di circa 200 mila euro su un bando della Regione Liguria. 



 
Raccolta differenziata 
Col nuovo sistema di raccolta, risparmiamo 80 mila euro (siamo passati da 460 mila euro a 380 
mila) e differenziamo di più (dal 25% siamo passati al 65%): ciò porterà ad una diminuzione media 
del tributo del 16% per le utenze domestiche e del 7% per le attività. Dobbiamo proseguire in questa 
direzione aggiungendo nuove casette e allestendo in modo migliore il centro di raccolta. 
 
Banda ultralarga 
Il Comune ha firmato nel febbraio 2018 la convenzione con Infratel per la Banda Ultralarga. Questa 
fondamentale infrastruttura verrà portata nei prossimi mesi nel nostro territorio. 
 
Prosecuzione e potenziamento dell’Unione dei Comuni 
La realizzazione dell’Unione dei Comuni con Urbe ha consentito alcuni importanti risultati. 
Innanzitutto, gran parte degli asfalti che sono stati realizzati in questi anni sono stati fatti grazie 
all’Unione. Inoltre, ha consentito di affrontare le sfide di questi ultimi anni utilizzando al meglio le 
competenze di tutti. Infine, ci ha inserito nel programma nazionale aree interne, che porterà 
notevoli risorse sui nostri territori. Bisogna assolutamente andare avanti e provare a costruire un 
rapporto anche con gli altri comuni limitrofi, perché da soli ormai non si va da nessuna parte. 
 
Lavori Pubblici 
 
Acquedotti e Depurazione 
L’estate 2017 è stato un banco di prova importante che ha dimostrato come i lavori fatti negli ultimi 
anni abbiano migliorato molto la nostra rete. I nuovi obiettivi sono la realizzazione di una vasca di 
accumulo in località Montesavino (è già in via di redazione il progetto definitivo e verrà presentato 
sul secondo bando del Piano di Sviluppo Rurale sulla misura 7.2 o sul Piano Acqua nazionale), la 
sistemazione e il potenziamento della rete acquedottistica in Località Brigiola e Maddalena (c’è già 
il progetto definitivo ed è stata già presentata una domanda di finanziamento sul Piano di Sviluppo 
Rurale, misura 7.2) e il rifacimento di parte della rete fognaria in località Sorerolo. E' necessario 
continuare nella manutenzione costante della rete idrica. 
 
Mobilità e viabilità 
In questi cinque anni, grazie all’Unione dei Comuni, sono stati investiti oltre 100 mila euro in 
asfaltature. I punti essenziali per i prossimi cinque anni, oltre alla prosecuzione del miglioramento 
dei fondi stradali comunali sono: il miglioramento del sistema dei trasporti, tramite l’acquisto di 
mezzi promiscui da utilizzare sia come nuovi scuolabus, sia, al di fuori del servizio scolastico, per 
servizi di collegamento con le frazioni, con i paesi vicini e con la riviera (progetto già inserito nella 
Strategia Nazionale Aree Interne), l’allargamento della curva del generale sulla SS 334, che, a 
breve, tornerà all’ANAS, la sistemazione della frana in Località Ciazza (c’è il progetto definitivo ed 
è stata già presentata una domanda di finanziamento sul Piano di Sviluppo Rurale, misura 7.2), la 
sistemazione sulla frana su SP 31 in Località Prebarà-Piampaludo (progettazione, ricerca del 
finanziamento con la Provincia) e sollecitare la Provincia ad una maggiore manutenzione delle 
strade provinciali della zona alta, la SP 49 e la SP 31. 
 
Cimiteri 
E’ necessario proseguire nella manutenzione continua dei cimiteri. Inoltre va ristrutturato il muro di 
cinta del cimitero di Piampaludo (lato sud, sud - ovest). 
 
Nuovo polo museale 



Completamento del Nuovo Polo Museale, con il restauro delle due ultime stanze al primo piano. 
Anche in questo caso c’è un progetto definitivo autorizzato dalla Soprintendenza per i beni 
Monumentali ed è stata presentata una domanda sul Piano di Sviluppo Rurale, misura 7.4. 
 
Scuola 
 
Potenziamento della scuola digitale e a distanza  
Considerati i positivi risultati raggiunti dagli studenti e la soddisfazione delle loro famiglie, il  
Comune di Sassello prevede per la “scuola a distanza” due azioni distinte: la prosecuzione 
dell’attività di già in corso con gli Istituti “Ferraris Pancaldo e  “Boselli – Alberti” di Savona e 
l’avvio di un nuovo percorso, mediante stipula di una convenzione con l’Istituto Superiore (pluri-
indirizzi) di Montichiari (BS) per dare maggiori opportunità di scelta agli studenti e agli adulti che 
vogliono conseguire un titolo di studio. Questa Azione è inserita nella Strategia Nazionale Aree 
Interne. 
 
Potenziamento del Sistema Integrato 0-6 anni (asilo nido comunale e scuola dell’infanzia).  
La scuola rappresenta uno dei servizi di base da cui dipende la scelta di restare a vivere o di 
trasferirsi  a Sassello. Per tale ragione, di concerto con l’Istituto Comprensivo di Sassello, si intende 
dare continuità e promuovere interventi che partano dalla fascia 0 – 6 anni e che coinvolgano le 
successive fasce d’età per innalzare il livello di qualità della vita e dei servizi essenziali alla 
comunità locale. E’ stata già presentata domanda di finanziamento alla Regione Liguria (il 13 aprile 
scorso) e anche questa azione è inserita ed è finanziabile all’interno della Strategia Nazionale Aree 
Interne. 
 
Polo di formazione permanente press ex Scuole elementari e situazione “piramide”  
Riqualificazione delle ex scuole elementari per realizzarvi un polo di formazione permanente 
collegato alle Università di Genova e di Savona, all’Università Cattolica di Milano e all’Università 
della Montagna di Edolo. Sono già stati presi i contatti con tutti questi poli Universitari che hanno 
manifestato il loro interesse a realizzare dei corsi estivi a Sassello (Summer School: alcuni come la 
Cattolica e l’Università di Genova già lo fanno). Il rimettere a sistema le ex scuole porterebbe un 
indotto importante con le persone che si fermeranno a frequentare i corsi. Il polo potrebbe 
funzionare come centro di aggregazione per i giovani, o per i corsi di formazione per adulti in 
inverno e come summer school con le università in estate. Inoltre, per venire incontro alle esigenze 
del territorio saranno organizzati: corsi di lingua inglese e informatica di base e corsi per la 
promozione del turismo sostenibile, sullo sfruttamento del bosco, sull’apicoltura e corsi di 
conoscenza della filiera di produzione dolciaria, ecc. Anche in questo caso è stata presentata 
recentemente una domanda di finanziamento al Ministero. Sempre, nella stessa ottica, sarebbe 
importante riqualificare l’edificio della piramide, che, oggi, per importanti problematiche 
autorizzative, è sottoutilizzata. 
 
Turismo, itinerari e sport 
 
Promozione e Strutture ricettive  
Proseguire nel lavoro di promozione che è stato realizzato col progetto “Feel Sassello”, sia col sito-
internet turistico, sia con la app, sia sui social network (facebook, instagram e youtube). Aumentare 
la nostra presenze nelle fiere di settore grazie all’adesione alla rete delle Bandiere arancioni. Aiutare 
l’accoglienza organizzando momenti formativi per gli operatori (per esempio, corsi in lingua 
inglese). Costruire pacchetti con le strutture ricettive e col Parco del Beigua da offrire ai turisti che 
prevedano ospitalità e attività da fare durante il soggiorno. Realizzazione di un area camper con 10 
posti a Pratobadurin. 
 



Valorizzazione dei prodotti tipici 
E' stata ripristinata la Festa dell'Amaretto, grazie al contributo delle fabbriche che ogni anno 
investono risorse, tempo e prodotti ed è stato istituito “Il Borgo in festa”, rassegna in cui i prodotti 
tipici di Sassello incontrano quelli provenienti da tutta Italia. Continuare nella valorizzazione dei 
prodotti tramite la Deco e di “Gustosi per Natura” col Parco del Parco del Beigua. Organizzare 
assieme ai consorzi una festa che valorizzi il fungo come prodotto tipico. Individuare nuove 
opportunità per le imprese agricole e artigianali del territorio. 
 
Escursionismo e Mountain Bike  
Accrescere assieme ai Consorzi dei funghi i percorsi escursionistici dentro e fuori dal Parco del 
Beigua. Inserire e segnare ulteriori itinerari nel progetto Feel Sassello, sia con partenza da Sassello, 
sia con partenza dalle frazioni. Realizzazione tramite i fondi del GAL Valli Savonesi (Misura 30) di 
un Bike Park nelle ex piste da sci di Alberola (a maggio verrà assegnato l’incarico per la 
valutazione d’incidenza e la progettazione definitiva). 
 
Area sportiva di Pratobadurin 
Realizzazione di un campo da calcio a sette (il progetto definitivo è stato presentato alla regione per 
il finanziamento). 
 
Sociale 
 
Diagnostica a distanza e servizi medici 
Implementare la diagnostica a distanza. Tale azione è inserita ed è finanziabile all’interno della 
Strategia Nazionale Aree Interne. Potenziare i servizi nel presidio ASL presso il Sant'Antonio, 
 nell'ottica della difesa del Servizio sanitario nazionale.  
 
Ospedale Sant’Antonio e sociale 
Dopo l’aver riportato in una situazione di equilibrio gestionale l’Ospedale Sant’Antonio, è ora 
necessario aprirlo ancora di più alla comunità: sia come residenza protetta aperta (aumentando i 
servizi per gli esterni), sia collegandolo all’assistenza domiciliare del Comune con una sorta di 
infermiere di comunità. Tale azione è stata già inserita nella Strategia nazionale Aree Interne e 
concordata con l’Agenzia Ligure per la Salute e l’ASL 2 di Savona. 
 
Urbanistica 
 
Redazione del Piano Urbanistico Comunale 
 
La redazione del Piano Urbanistico Comunale in forma semplificata (il Piano regolatore è scaduto e 
la legge regionale vieta le varianti, se non quelle di interesse pubblico o per le attività produttive), 
per avere uno strumento agile di programmazione sul territorio, rispettandolo e senza fare inutili 
colate di cemento. 38 mila euro sono già stati allocati sul bilancio pluriennale ed si è conclusa la 
fase di manifestazione d’interesse da parte dei professionisti. 
 
Polizia Locale e Protezione Civile 
 
Videosorveglianza 
Realizzazione di una sala operativa di videosorveglianza, miglioramento del sistema per ottenere 
immagini utili all’identificazione di mezzi e persone in concomitanza con eventi delittuosi ( furti in 
abitazioni, truffe ai danni di persone anziane, atti di teppismo), messa in rete del sistema 
complessivo con l’aggiunta di telecamere in alcuni punti sensibili ( parco giochi e il centro storico ) 
tramite i fondi dell’Unione dei Comuni. 



 
Gruppo di Protezione Civile 
Revisione del Piano Comunale di Protezione Civile in conformità alle esigenze del territorio e 
formazione di un gruppo di protezione civile con particolare vocazione agli eventi nevosi invernali, 
eventi piovosi di particolare intensità e la ricerca di persone smarrite.  
Data la particolare natura boscosa del nostro comune deve essere costituita anche una squadra di 
Volontari operanti nell’antincendio boschivo  
 
Riorganizzazione in forma associata della Polizia Locale 
La Polizia Locale, col passare degli anni, dimostra sempre più la sua vocazione al controllo 
minuzioso del territorio comunale ed in questa ottica devono essere finalizzati i servizi di 
prevenzione e controllo capillare con particolare attenzione alle fasce deboli quali minori 
nell’ambito scolastico (atti di bullismo e teppismo ) ed anziani ( truffe e furti ) . 
Riguardo ai compiti di Polizia Stradale, che la Polizia Locale ricopre, necessita un attento controllo 
della viabilità comunale, un miglioramento della sicurezza stradale, soprattutto nelle giornate 
festive in cui la presenza di molti motoveicoli, che transitano ad alta velocità, rende precaria e 
pericolosa la normale circolazione. E’ necessario attuare forme di collaborazione con altri Comuni 
più grandi per far fronte agli accresciuti compiti che i Comuni come Sassello si trovano ad 
affrontare. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


